

Sumario

No. 63/Martes 2 de abril de 2013/“Año 55 de la Revolución”

DE LA PRENSA

- [EE.UU. busca recuperar su control sobre Venezuela.](#) (Aporrea).
- [Obama, el Canal de Panamá y el ajedrez geopolítico Mesoamericano.](#) (Rebelión).

DE CUBA

- [Al Primero de Mayo con mayores resultados productivos.](#) XINHUA
- [Anuncian acciones de respaldo a los antiterroristas cubanos en EE. UU.](#) PL
- [Muestra de pinturas de Antonio da a conocer causa de los Cinco en California.](#) PL
- [Acusó Cuba a EE. UU. por el “robo descarado” de marca de habanos Cohiba.](#) AFP
- [Cita entrevista de Trabajadores a Directora del CEM.](#) EFE
- [Visitan la mayor de las Antillas expertos del CIAT.](#) XINHUA
- [Moneda nacional y peso convertible: opinan especialistas al respecto.](#) AFP
- [Análisis de las dificultades que enfrenta la producción de azúcar.](#) ANSA
- [Delegados de 39 países participan en “Geociencias-2013”.](#) EFE
- [Crece huelga de hambre en prisión de la BNG.](#) AP
- [Demandan excarcelación de 90 yemeníes que se encuentran en la BNG.](#) AP
- [Discurso demagógico caracterizó presentación pública de bloguera mercenaria en Miami.](#) DPA
- [Declaraciones a la agencia de hija de contrarrevolucionario fallecido.](#) EFE
- [Alude a petición realizada por grupúsculo que radica en España a Amnistía Internacional.](#) EFE
- [Conversa Silvio Rodríguez con el diario costarricense La Nación.](#) DPA/NTX
- [Comenzó 18 Biental Internacional de Humorismo Gráfico.](#) XINHUA

DEL MUNDO

- [Policía debe ser instrumento de la construcción del socialismo, dice Maduro.](#) EFE
- [Analizarán Piñera y líderes parlamentarios estrategia ante Bolivia.](#) EFE
- [Instan representantes aduaneros a luchar contra narcotráfico y contrabando.](#) DPA
- [Alemania se ve a sí misma como el adulto de Europa.](#) REUTERS
- [Informar en Siria: entre la hospitalidad y la desconfianza.](#) DPA
- [Considera Afganistán proceso de paz sin apoyo de Pakistán.](#) EFE
- [Park Geun-hye ordena responder con fuerza en caso de ataque de la RPDC.](#) EFE
- [Mandatario sudanés comunica la liberación de todos los presos políticos.](#) EFE

APORREA (Versión digital)

1 de abril de 2013

VENEZUELA

EE.UU. BUSCA RECUPERAR SU CONTROL SOBRE VENEZUELA

Yusuf Fernández

Poco después de la muerte del Líder de la Revolución Bolivariana y presidente de Venezuela, Hugo Chávez, algunos medios derechistas estadounidenses lanzaron una campaña de calumnias describiéndole como un líder “autoritario” y “provocador de divisiones”. Algunos incluso mostraron su esperanza de que el proyecto político de Chávez se desmoronase.

Sin embargo, como todo el mundo pudo ver, son los gobiernos de EEUU y Canadá, y no Chávez, los que están aislados en el continente. Los presidentes de toda América Latina fueron a Caracas para acudir al funeral y rendir homenaje a Chávez. Allí, muchos de ellos reafirmaron su apoyo a los ideales de justicia social y desarrollo, integración e independencia para América Latina que el líder venezolano apoyó durante toda su vida. Muchos mensajes de simpatía y solidaridad llegaron a Caracas desde México hasta Argentina.

Varios líderes latinoamericanos dijeron que, incluso en ausencia del Líder de la Revolución Bolivariana, ellos continuarían trabajando juntos con el fin de desarrollar los ideales de Hugo Chávez, que ya han sido exitosamente puestos en práctica. Incluso el jefe de Estado de Colombia -un país enemigo de Venezuela durante el mandato del antiguo presidente Álvaro Uribe-, José Manuel Santos, alabó el compromiso de Chávez y el gobierno de Venezuela con el proceso de paz en su país.

En un fuerte contraste con los cálidos tributos de toda América Latina, las declaraciones del presidente estadounidense, Barack Obama, fueron vistas como despreciativas de la figura de Chávez, lo cual se corresponde con las pasadas actitudes de su gobierno hacia la creciente independencia de Venezuela y América Latina. Obama habló de “un nuevo capítulo en la historia de Venezuela” y, como si ésta última fuera un país dictatorial, añadió que EEUU “continúa comprometido con políticas que promueven los principios democráticos, el imperio de la ley y el respeto a los derechos humanos”. Obama no ofreció sus condolencias por la muerte de Chávez tampoco.

En realidad, Obama debería “conocer mejor” de lo que habla. Los venezolanos, según las encuestas, dan a su democracia una puntuación de 7 sobre 10, mientras que la media latinoamericana es de 5,8. Mientras el 81% votó en las pasadas elecciones venezolanas, sólo el 57,5% lo hizo en las elecciones presidenciales estadounidenses de 2012.

Por su parte, la portavoz del Departamento de Estado, Victoria Nuland, dijo a los medios que su gobierno estaba esperando una decisión de las autoridades venezolanas sobre la “transición”, es decir, ella estaba diciendo a los venezolanos que Washington quiere que ellos den marcha atrás y básicamente eliminen su independencia y sus logros sociales. Sin embargo, en una declaración, el ministro de Exteriores venezolano describió las irrespetuosas e insolentes declaraciones de Nuland como “una nueva y grosera injerencia estadounidense en los asuntos internos de Venezuela”.

Al mismo tiempo, todas estas declaraciones de altos responsables de EEUU han provocado una fuerte indignación entre el pueblo venezolano, que acompañó a su presidente con afecto y aflicción durante el funeral. La denigración de Chávez llevada a cabo por Obama ofendió a una mayoría de venezolanos, tanto a los que votaron para reelegir a su presidente el 7 de Octubre como los que no lo hicieron.

No es la primera vez, sin embargo, que Obama se ha visto aislado. En la Cumbre de las Américas de la OEA de 2012 en Cartagena, EEUU y Canadá fueron duramente criticados, especialmente por su negativa a permitir que Cuba acudiera. Esto supuso un fuerte contraste con la cumbre anterior de 2009, cuando los líderes latinoamericanos -incluyendo Chávez- saludaron cálidamente a Obama porque ellos creyeron erróneamente que él podría abrir una nueva era en la historia de las relaciones entre EEUU y América Latina.

Maduro acusa

Poco después de que Chávez falleciera, el gobierno venezolano expulsó al agregado de la Fuerza Aérea de la Embajada de EEUU en Caracas y a su inmediato subordinado afirmando que ellos habían mantenido “contactos impropios” con oficiales venezolanos con el fin de desestabilizar el país.

EEUU respondió expulsando al segundo secretario de la Embajada de Venezuela en Washington y a otro diplomático. Finalmente, el gobierno venezolano ordenó una investigación para conocer si el cáncer de Chávez fue inducido por los enemigos de su Revolución Bolivariana, especialmente la administración estadounidense.

Por su parte, el presidente encargado, Nicolás Maduro, ha prometido continuar el camino de Chávez y oponerse a los “intentos del Imperio de impedir que la independencia de Venezuela y América Latina se consolide”. Él anunció recientemente que “algunos en el Pentágono y la CIA” estaban conspirando según las elecciones se aproximan en el país sudamericano. “Os estoy diciendo la absoluta verdad,” dijo Maduro “porque tenemos testimonios e información directa y de primera mano”.

Él acusó explícitamente a un grupo de antiguos responsables estadounidenses -incluyendo Roger Noriega, Otto Reich y John Negroponte- de trabajar para desestabilizar Venezuela. Poco después, Maduro añadió que Venezuela había detectado un complot de esos mismos círculos para matar a su oponente en las elecciones, Henrique Capriles Radoski. La implicación fue que el ataque contra el candidato de la derecha sería una provocación dirigida a crear un caos en el país. Maduro no dio más detalles.

Otto Reich fue embajador en Venezuela desde 1986 a 1989 y secretario de Estado adjunto para los temas de Hemisferio Occidental en la Administración de George W. Bush. Él estuvo profundamente implicado en el golpe anti-Chávez de 2002 en Venezuela y fue un amigo íntimo del empresario y abogado derechista Robert Carmona-Borjas, que huyó del país latinoamericano poco después del fracaso del golpe, en el que él también estuvo fuertemente implicado.

Un segundo individuo denunciado por Maduro fue Robert Noriega, representante permanente de EEUU ante la Organización de Estados Americanos (OEA). Noriega también apoyó el fracasado golpe de 2002. Después del golpe militar en Honduras en 2009, Noriega trabajó como lobbista para el nuevo régimen.

El tercer individuo, John Negroponte, fue director de la Inteligencia Nacional y estuvo implicado activamente en la guerra de los contras contra la Nicaragua sandinista en la década de 1980. Cabe señalar que estos tres individuos han escrito numerosos artículos en los que llamaban a la Administración estadounidense a adoptar una línea de dureza contra Venezuela.

Todos estos acontecimientos muestran que la Administración Obama continúa desarrollando las mismas políticas fracasadas, heredadas de la Guerra Fría, hacia América Latina que George W. Bush puso en práctica. Washington continúa militarizando gran parte del continente y gastando enormes sumas de dinero con el fin de crear gobiernos obedientes, entrenar ejércitos, desplegar tropas y construir nuevas bases militares en países tales como Guatemala, Panamá, Belice, Honduras o la República Dominicana.

Reimponer el viejo orden

Cabe señalar que los discursos de Obama y Nuland están en línea con el discurso político de la corrupta y agresiva derecha venezolana, lo que muestra de nuevo los vínculos de subordinación de esta última con respecto a las políticas estadounidenses. La oligarquía venezolana ayudó a EEUU a llevar adelante su agenda neoliberal sobre Venezuela a través del Fondo Monetario Internacional (FMI) y el Banco Mundial, como hizo en el resto de América Latina. En 1989, el entonces presidente Carlos Andrés Pérez implementó el así llamado “Consenso de Washington” de políticas neoliberales – privatización y recortes en los servicios sociales- y, en consecuencia, puso fin a los subsidios al petróleo, y los precios de la gasolina y los transportes públicos se doblaron.

Las protestas estallaron en los suburbios que rodean Caracas y se extendieron hacia la propia capital. Carlos Andrés Pérez entonces revocó el derecho constitucional a protestar y desplegó a los militares, que mataron a unas 3.000 personas. En general, durante el mandato de Pérez el nivel de vida continuó cayendo para todos excepto para los más ricos.

Sin embargo, Chávez sacó al pueblo venezolano de la pobreza. Él utilizó los ingresos petrolíferos para suministrar fondos para programas de educación y, de este modo, más personas fueron capaces de ir a la Universidad. El gobierno venezolano extendió el acceso a la atención sanitaria y dental y promovió una reforma de la tierra y la vivienda. Asimismo, creó supermercados subsidiados y miles de cooperativas de trabajadores. En Venezuela, donde gran parte de la población ha estado viviendo bajo el umbral de la pobreza, estos programas han tenido un enorme impacto. Hoy en día, el foso entre ricos y pobres en Venezuela es la mitad del que existe en EEUU, y Venezuela ha sido también clasificada como “la quinta nación más feliz” por Gallup.

Unido con su pueblo, Chávez fue capaz de liberar al país del yugo estadounidense y se convirtió en el promotor de un levantamiento latinoamericano contra la dominación norteamericana. Él abrió el camino para crear el Banco del Sur con el fin de financiar proyectos en América Latina y permitir que otras naciones se liberaran también de la dominación del FMI y el Banco Mundial.

Desde los consejos locales a las fábricas, Venezuela ha llevado a cabo uno de los más exitosos experimentos de democracia directa y control de los trabajadores del mundo, lo que le convierte en un país mucho más democrático que los propios EEUU, donde los pobres y personas ordinarias están excluidos de la política y de la toma de decisiones, y los muy ricos gobiernan el país a través de una democracia formal y dirigida, que asegura que estos sectores sean los que más se benefician de la economía.

En este sentido, mientras Chávez fue una figura clave en la creación y el desarrollo de estos programas e iniciativas, es el pueblo venezolano el que los trajo a la vida y los mantendrá vivos después de su muerte. El eslogan “Chávez somos todos” no son meras palabras, sino que expresa la conciencia de un pueblo, que quiere que el proceso continúe. Recientemente, un venezolano dijo a un medio extranjero: “Los norteamericanos y la oposición creen que si Chávez como persona desaparece, la revolución estará terminada y el viejo orden será reimpuesto, pero tenemos que mostrarles que eso no será así.”

OBAMA, EL CANAL DE PANAMÁ Y EL AJEDREZ GEOPOLÍTICO MESOAMERICANO

Andrés Mora Ramírez
Otramérica

En Mesoamérica, se desarrolla una partida de ajedrez geopolítico -interrumpida solamente por la resistencia, aislada y dispersa, de pueblos indígenas y algunos movimientos sociales- en la que se decide el control y explotación de recursos naturales, mano de obra y el control de vías estratégicas. El dominio de la Cuenca del Caribe, del Puerto de Miami al Canal de Panamá, forma parte de esa disputa.

El anuncio de la visita del presidente [de Estados Unidos] Barack Obama a Costa Rica, prevista para el próximo mes de mayo, rápidamente ha generado un ingenuo entusiasmo –que casi raya en chovinismo- en el gobierno y la diplomacia costarricense: mientras, por un lado, se afirma que la gira tiene como propósito “estrechar sus relaciones con el Istmo”, por el otro, el canciller Enrique Castillo se apresuró a afirmar que se trata de “un reconocimiento al liderazgo del país y de la presidenta, Laura Chinchilla en la región” (La Nación, 27-03-2013). Sin embargo, lejos de representar un visto bueno para la cuestionada gestión de la presidenta Chinchilla, para el rumbo político y económico neoliberal que sigue el país desde hace varios lustros, o para exaltar una pretendida buena vecindad, la presencia de Obama se explica por razones mucho más estratégicas y geopolíticas: parafraseando el viejo adagio, diríamos que hoy, en Mesoamérica, todos los caminos conducen al Canal de Panamá.

Como lo señalamos en un artículo anterior (El BID ofrece a Mesoamérica al mejor postor), gobiernos, inversionistas extranjeros e instituciones financieras internacionales conciben a Mesoamérica –y ya están actuando sobre su territorio- como un “nuevo” espacio de acumulación, donde el Canal de Panamá recupera protagonismo como vía de acceso privilegiado a las economías emergentes de Asia y Suramérica.

Prueba de ello es que apenas dos días después de informar sobre su gira a Costa Rica, el presidente Obama visitó el viernes el Puerto de Miami, en Florida, para conocer las millonarias obras de dragado profundo y de mejora de la infraestructura portuaria, de carga y transporte valoradas en 425 millones de dólares, que van de la mano con las obras de ampliación del Canal en el istmo panameño.

La importancia de retomar la proyección hegemónica en la cuenca del Caribe fue claramente expuesta por el gobernador de Florida, Rick Scott, quien resaltó en una conferencia de prensa “el enorme beneficio que supondrán estos proyectos de infraestructura portuaria para el comercio con Centroamérica y Sudamérica y la preparación del estado para la expansión del Canal de Panamá y su potencial aumento de comercio con Asia” (El Nuevo Herald, 28-03-2013). Se estima que los puertos de Florida movilizaron importaciones y exportaciones por un monto de 82 mil millones de dólares en 2011, y recaudaron otros 1.700 millones de dólares en impuestos. Cifras nada despreciables en el actual estado de la economía estadounidense.

¿Qué es entonces lo que está detrás de la visita del presidente Obama a Costa Rica, para reunirse con los mandatarios de México, Centroamérica y República Dominicana?

Es cierto que para Costa Rica, durante los últimos 30 años al menos, las relaciones con Estados Unidos fueron claves para la consolidación de una élite político-financiera que se enriqueció gracias a la ayuda económica de la Agencia Internacional para el Desarrollo (AID); también para la subordinación de nuestra estructura productiva al mercado norteamericano (exportaciones, venta de servicios, turismo) y para hacer del país un bastión proestadounidense en las batallas ideológicas que se han librado en Centroamérica, especialmente contra los “malos ejemplos” que, desde la perspectiva del poder imperial, representaban las organizaciones populares revolucionarias y antiimperialistas de Nicaragua y El Salvador en la década de 1980.

Pero quedarnos en ese análisis sería insuficiente para comprender el trasfondo de la gira de Obama, y perderíamos de vista lo esencial, como es el hecho de que en las últimas dos décadas, Mesoamérica experimenta una suerte de reconquista: el proceso lo guían, por una parte, los Estados Unidos por medio del diseño y ejecución de una política que combina los tratados de libre comercio con los planes estratégicos de la llamada seguridad nacional (el Plan Colombia, el Plan Mérida, la Iniciativa de Seguridad Centroamericana); y por la otra parte, el capital transregional que financia partidos políticos y lleva al poder a gobiernos afines, cuyos intereses giran en torno a los proyectos de interconexión eléctrica, infraestructura de puertos, aeropuertos y carreteras, y que favorecen la instalación de negocios de manufactura (maquilas) y venta de servicios financieros y logísticos.

En Mesoamérica, se desarrolla una partida de ajedrez geopolítico -interrumpida solamente por la resistencia, aislada y dispersa, de pueblos indígenas y algunos movimientos sociales- en la que se decide el control y explotación de recursos naturales, mano de obra y el control de vías estratégicas. El dominio de la Cuenca del Caribe, del Puerto de Miami al Canal de Panamá, forma parte de esa disputa.

Aunque nos duela reconocerlo, el patio trasero sigue siendo el patio trasero. ¿Hasta cuándo?

Selección en Internet: Yvette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 1 ABR (XINHUA) -- El miembro del Buró Político del Partido Comunista y vicepresidente del Consejo de Estado de Cuba, Salvador Valdés Mesa, instó a los trabajadores a celebrar el Primero de Mayo con mayores resultados productivos.

De acuerdo con el semanario "Trabajadores", dado a conocer hoy, Valdés Mesa llamó a incrementar la productividad en sectores como el azucarero, que presenta atrasos en la actual molienda, y el alimentario.

El hasta hace poco secretario general de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), quien fue liberado del cargo al ser electo vicepresidente del Consejo de Estado, presidió una conferencia municipal del gremio en la central provincia de Villa Clara. "Esta es una jornada de respaldo a la Revolución (...). Debe ser una movilización racional, masiva, combativa, organizada, donde demos la firmeza y el entusiasmo revolucionario", señaló Valdés Mesa.

La CTC, única central obrera del país, convocó a realizar una jornada ideológica del 5 de abril al 5 de mayo, bajo el lema "Unidos por un socialismo próspero y sustentable", en el marco de las celebraciones por el Día Internacional de los Trabajadores.

Desde el triunfo revolucionario en 1959, millones de cubanos asisten a las marchas convocadas por la CTC en todo el país antillano para festejar el Primero de Mayo. A los desfiles por la efeméride celebrados el pasado año en las 15 provincias de la isla acudieron más de 1.000 representantes de 162 organizaciones sindicales y de movimientos sociales y de solidaridad con Cuba, procedentes de 62 países de todos los continentes.

WASHINGTON, 1 ABR (PL) Varias ciudades estadounidenses celebrarán en abril eventos de apoyo a cinco antiterroristas cubanos condenados hace casi 15 años en este país, informó hoy un comunicado de prensa.

De acuerdo con el Comité Nacional para la Libertad de los Cinco Cubanos (Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Antonio Guerrero, Fernando González y René González), las urbes que realizarán acciones son Miami (Florida), Sacramento (California), Chicago (Illinois) y Lubbock (Texas).

Dentro del programa previsto hay proyección de videos, así como conferencias de actualización acerca de este caso con el propósito de sumar nuevas voluntades en Estados Unidos a favor del regreso a su país de los Cinco, como son identificados internacionalmente.

Auspiciado por la coalición de emigrados cubanos Alianza Martiana se realizó un conversatorio en Miami, en el cual se ofrecieron detalles respecto al movimiento mundial en respaldo a estos hombres a quienes su pueblo califica de héroes.

Para el miércoles la cita será en Sacramento, donde el Comité Nacional y la Coalición ANSWER, entre otros grupos, prepararon la presentación de una película que tendrá un argumento relacionado con Cuba y también se informará sobre los Cinco.

Por su parte, el 12 de abril se hará un foro especial en la Texas Tech University. Es la primera vez que lleva a cabo una acción pública en Lubbock, destacó el comunicado.

También en Chicago se exhibirán pinturas de Antonio Guerrero, cuyas obras han sido creadas durante todos estos años en cautiverio.

Según enfatizó el texto, los Cinco fueron injustamente encarcelados por el gobierno estadounidense, cuando lo que hicieron fue defender vidas y luchar para frenar los planes criminales que se han gestado y financiado en Miami contra la nación antillana a lo largo de 50 años.

El 12 de septiembre de 1998 el grupo fue arrestado en Miami durante una operación del Buró Federal de Investigaciones.

Después de pasar 17 meses en confinamiento solitario los sometieron a un juicio irregular en esa ciudad floridana, la más hostil al gobierno cubano dentro de Estados Unidos.

De los Cinco solo René González está fuera del penal luego de cumplir su condena en octubre de 2011, pero está obligado a permanecer aquí otros tres años en libertad supervisada, lo que en criterio de grupos de derechos humanos, activistas y expertos es como una sanción adicional.

WASHINGTON, 1 ABR (PL)- Un numeroso público asistió en San Francisco a la inauguración de la muestra de pinturas Mariposas endémicas de Cuba de Antonio Guerrero, uno de los cinco antiterroristas cubanos presos en Estados Unidos, informó hoy un comunicado.

Los 25 dibujos, realizados con la técnica de la acuarela, revelaron la sensibilidad y humanidad de Guerrero, quien ha desarrollado sus dotes como poeta y artista plástico desde su cautiverio.

"Inmenso aliento nos dan (ustedes con) su apoyo y su hermandad, tras ya casi 15 años de injusto encierro", expresó el luchador cubano en un mensaje a los participantes en la ceremonia, efectuada el 29 de marzo en el Centro Cultural Eric Quezada de La Misión, en el corazón del barrio latino de San Francisco, California.

El arte libera la mente, pero "más que todo, un hombre es libre cuando, como una mariposa, riega por el mundo paz y bondad; cuando el bien es todo lo que encierra su pensamiento y su acción", dijo, según el texto del Comité Internacional por la Libertad de los Cinco recibido en Prensa Latina.

Personas de todas las edades, muchos de ellos hispanos, mostraron su asombro al escuchar por primera vez acerca de la injusticia cometida contra Guerrero, Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Fernando González y René González, subrayó la nota.

El reconocido cineasta estadounidense Saul Landau, autor del documental Que por favor el verdadero terrorista se ponga de pie, exhortó a los asistentes llamar a sus congresistas para pedirles que hagan algo para cambiar la política de su país hacia Cuba.

Además, solicitó a los presentes que se sumen a la campaña por el retorno a su patria de los Cinco, como son identificados estos hombres en la campaña de solidaridad mundial.

Por su parte, Alejandro Murguía, poeta laureado y profesor de la Universidad Estatal de San Francisco, compartió con la audiencia algunos de sus poemas y además leyó uno de Antonio Guerrero titulado La Simple Libertad.

Mientras, Alicia Jrapko, coordinadora en Estados Unidos del Comité Internacional, reiteró que los Cinco trataron de frenar los planes financiados, organizados y ejecutados por grupos de origen cubano radicados en Miami que con sus acciones criminales han causado en la isla caribeña más de tres mil 400 muertos en los últimos 50 años.

Los Cinco fueron arrestados el 12 de septiembre de 1998 y después de pasar 17 meses en confinamiento solitario los sometieron a un juicio irregular en Miami, la ciudad estadounidense más hostil al gobierno cubano.

Uno de ellos, René González, fue excarcelado en octubre de 2011 después de cumplir su sentencia, pero permanece en este país, donde se le obliga a saldar otros tres años de libertad supervisada.

LA HABANA, 01 ABR 2013 (AFP) - Cuba acusó este lunes a Estados Unidos del "robo descarado" de su marca emblemática de habanos Cohiba, tras un fallo de una comisión federal norteamericana favorable a la compañía General Cigar, en una disputa comercial de casi 16 años con la empresa cubana Cubatabaco.

"El robo descarado de marcas cubanas en Estados Unidos sigue siendo amparado por autoridades federales en ese país", dijo el portal oficialista Cubadebate (www.cubadebate.cu), destacando que el problema de los habanos se suma a otro similar sobre el ron insignia cubano.

El diario oficial Granma dijo que la Comisión de Juicios y Apelaciones sobre Marcas Registradas de Estados Unidos "juzó que la empresa General Cigar Co. Inc. puede seguir utilizando el nombre de la marca registrada Cohiba para sus puros en Estados Unidos", rechazando "el pedido de Cubatabaco de que fuera cancelado".

Según Granma, la comisión estadounidense resolvió que, "como los tribunales decretaron que Cubatabaco no puede vender sus puros en Estados Unidos a causa del bloqueo" que Washington impuso a la isla en 1962, "carece de personalidad jurídica para litigar en ese país por la marca registrada Cohiba".

El diario destacó que ese veredicto es el "más reciente en una batalla legal de casi 16 años" entre General Cigar, compañía con sede en Richmond, Virginia (este) y subsidiaria de la empresa sueca Match AB, y Cubatabaco por los Cohiba, marca creada en 1966, registrada en 1969, y la de mayor prestigio en el mundo de los habanos.

General Cigar vende sus Cohiba, producidos en República Dominicana, "desde principios de la década de 1980 y recibió su primer registro de esa marca en territorio estadounidense en 1981", dijo Granma.

"Bajo similares pretextos tribunales federales en Estados Unidos respaldaron el robo de la famosa marca de ron cubano Havana Club por parte de la compañía Bacardí, en otro soberano desconocimiento a las regulaciones internacionales sobre marcas, patentes y propiedad intelectual", apuntó Granma.

En 2012, Bacardí ganó una larga batalla para vender en Estados Unidos ron producido en Puerto Rico bajo la etiqueta Havana Club, la marca insignia del ron cubano, en una disputa con la empresa francesa Pernod Ricard, que lo distribuye en el mundo.

Bacardí, uno de los grandes productores mundiales de bebidas, fue fundada en Cuba en 1862, pero su fábrica en Santiago de Cuba (sureste) y sus otras propiedades fueron nacionalizadas tras la llegada de Fidel Castro al poder en 1959. Sus dueños se fueron de la isla y continuaron produciendo en el exterior.

LA HABANA, 1 ABR (EFE)- Bolivia, Ecuador y Chile se han convertido en los últimos 20 años en nuevos destinos dentro de América Latina para los cubanos que deciden emigrar de la isla, además de otros países tradicionales como México y Venezuela, informó hoy el semanario oficial Trabajadores.

La directora del Centro de Estudios de Migraciones Internacionales en Cuba, Ileana Sorolla, afirmó que actualmente la migración cubana en la región "está orientada hacia aquellas naciones donde existen los asentamientos históricos más antiguos (México, Argentina, República Dominicana, Venezuela)".

"Y en las últimas dos décadas también están Bolivia, Ecuador, Chile", añadió la especialista, en una entrevista concedida a Trabajadores y publicada este lunes.

Sorolla destacó que "hoy la migración cubana es, esencialmente, de carácter económico, con manifestaciones laborales, temporales, familiares", aunque sin precisar cifras de esos movimientos.

Sobre las nuevas medidas migratorias que entraron en vigor en la isla el pasado 14 de enero, consideró que "abren un nuevo capítulo en la historia migratoria del país" y subrayó que "benefician a todos los cubanos".

La reforma migratoria, una de las medidas más populares del presidente cubano Raúl Castro, puso fin a engorrosos trámites que el Gobierno imponía a los cubanos para poder viajar.

Entre otros, eliminó el "permiso de salida", amplió de 11 a 24 meses el tiempo en que un cubano puede permanecer en el exterior por motivos particulares y facilitó la entrada temporal de emigrados, incluso de algunos que abandonaron "ilegalmente" la isla.

Sorolla advirtió que la reforma fue impulsada en momentos en que existen aún "factores de agresividad" por parte del Gobierno de Estados Unidos como la llamada ley de Ajuste promulgada en 1966, que permite a los cubanos que logran entrar en territorio norteamericano obtener la residencia permanente después de un año y un día.

Agregó que desde Estados Unidos "se sigue manipulando" el tema migratorio: "se llevan a cabo campañas mediáticas, se crea incertidumbre".

La opinión de la especialista es que las medidas de la reforma migratoria "son valientes, soberanas y responden, en primer lugar, a los intereses del pueblo, más allá de los antecedentes decimonónicos del conflicto bilateral" entre Cuba y EE.UU.

LA HABANA, 1 ABR (XINHUA) -- Una delegación del Centro Interamericano de Administraciones Tributarias (CIAT) se encuentra de visita en Cuba para intercambiar experiencias en materia impositiva, informó hoy el diario "Granma".

La comitiva está encabezada por el secretario ejecutivo del CIAT, Marcio Ferrerira, quien afirmó que la cooperación entre los fiscos es "una necesidad absoluta". "La globalización, entre otros fenómenos, facilita el planeamiento tributario abusivo y la evasión de impuestos a nivel internacional a partir de mecanismos como las transferencias de precios y el abuso de tratados", expresó.

Durante su estancia en la isla, Ferreira y sus acompañantes han dialogado con especialistas del ministerio de Finanzas y Precios y de la Oficina Nacional de Administración Tributaria (ONAT). La jefa de la ONAT, Yolanda Álvarez, resaltó la ayuda del CIAT en la concepción de la Ley 113 del sistema tributario de la isla, pues "aportó conocimientos sobre la experiencia de otras administraciones del área, atemperados luego a las necesidades, circunstancias e intereses del país".

A principio de este año, Cuba puso en vigor la nueva Ley Tributaria encaminada a garantizar aportes financieros suficientes para respaldar sus programas sociales y mantener el déficit en rangos sostenibles para la economía.

Perfeccionar el sistema fiscal de la isla es una meta "imprescindible" para la "actualización" del modelo económico, sostuvo el órgano del Partido Comunista de Cuba. El CIAT agrupa a 38 países, entre ellos Cuba, y tiene como objetivo promover la cooperación bilateral y horizontal entre sus naciones miembros.

POR CARLOS BATISTA

LA HABANA, 01 ABR 2013 (AFP) - La campana sonó y comenzó la pelea entre el peso cubano y el peso convertible, que coexisten desde hace casi 20 años, pero nadie sabe a cuántos rounds será este combate a muerte, mientras economistas advierten que una fusión monetaria apresurada puede generar problemas mayores.

La nueva ley tributaria dio inicio al combate al disponer que desde abril los impuestos se paguen en pesos cubanos (CUP), aunque los contribuyentes --trabajadores privados y empleados de firmas extranjeras-- ganen en pesos convertibles (CUC), que se cotiza a 24 CUP cada uno.

"La ley tributaria ha anticipado ese momento, de forma de ir contribuyendo (...) a la eliminación de la dualidad monetaria", dijo a la AFP Vladimir Requeiro, director de Ingresos del ministerio de Finanzas.

Desde hace semanas se rumorea que este año habrá una unificación a favor del CUP, moneda con la que se pagan casi todos los salarios y se contabilizan las cuentas nacionales y la mayoría de los ahorros en los bancos.

Atendiendo un reclamo popular, en abril de 2011 el VI Congreso del Partido Comunista (único) resolvió que "se avanzará en la unificación monetaria, teniendo en cuenta la productividad del trabajo y la efectividad de los mecanismos distributivos y redistributivos".

Sin embargo, el Partido admitió que "por su complejidad, este proceso exigirá una rigurosa preparación y ejecución", sin fijar una hoja de ruta.

"En 2013-2014 está prevista la unificación de las dos monedas, de manera que funcione únicamente el peso cubano", dijo Yailenis Mulet, del Centro de Estudios de Economía Cubana de la Universidad de La Habana.

Otros economistas piensan que habrá una apreciación paulatina del CUP, pero manteniéndose la paridad del CUC con el dólar.

¿Pero decretar el "nocaut" del CUC va más allá de una decisión política, pues se requiere "aumentar la producción y la productividad", dijo a AFP el economista cubano Carmelo Mesa-Lago, de la Universidad de Pittsburgh (EE.UU.), autor del libro "Cuba en la era de Raúl Castro: Reformas económico-sociales y sus efectos".

"Esta es la reforma estructural más difícil que intenta Raúl Castro"; sus reformas "aunque positivas y bien orientadas, hasta ahora no han dado resultados substanciales o éstos han quedado muy por debajo de las metas", agregó.

El economista Hiram Marquetti, del Centro de Estudios de la Administración Pública de la Universidad de La Habana, dijo a la AFP que "aún están presentes problemas asociados a la bajas tasas de acumulación interna, insuficiente crecimiento de la productividad del trabajo, creciente nivel de endeudamiento exterior e inestabilidad en los niveles de reservas internacionales".

Se añaden "las presiones inflacionarias que acompañarían la implementación de una decisión de esta naturaleza y las consecuencias que se podrían derivar del reajuste de la tasa de cambio", añadió Marquetti.

Peso, dólar, "chavito"... ¿Peso?

Tras la caída del bloque comunista hace dos décadas, Cuba cayó en una crisis económica, lo que llevó a Fidel Castro a hacer tibias reformas: en 1993 autorizó las remesas familiares del exterior y la circulación del dólar, "la moneda del enemigo", cuya tenencia estaba penada con cárcel.

El dólar se cotizó inicialmente a 150 pesos.

En diciembre de 1994, puso a circular el CUC, como alternativa al dólar y con igual valor. Los cubanos encontraron al colorido billete parecido a los del juego de Monopolio y lo bautizaron como "chavito".

Las tres monedas circularon hasta octubre de 2004, cuando Fidel Castro reaccionó a nuevas sanciones de Washington a transacciones internacionales cubanas --en amparo del embargo impuesto en 1962--, y sacó el dólar de circulación, aunque no lo prohibió.

Castro penalizó en 10% el cambio de dólares en efectivo, sin afectar las operaciones bancarias, y el CUC se apreció en 8% con respecto a la moneda estadounidense.

Su pariente pobre, el CUP, fue revaluándose paulatinamente hasta llegar a un nivel de 24 a uno en 2005.

Raúl Castro (que sucedió a su hermano Fidel en 2006) devaluó el CUC en marzo de 2011 y lo igualó otra vez al dólar, pero mantuvo la penalización del 10%.

La doble moneda cubana favoreció la expansión de los trabajadores privados --que ahora suman 400.000-- y benefició al turismo, la inversión extranjera y las empresas mixtas.

Sin embargo, profundizó la "diferenciación social", dijo a la AFP el economista cubano Mauricio de Miranda, de la Pontificia Universidad Javeriana de Cali, Colombia.

También provocó "distorsiones" macroeconómicas, pues en las cuentas nacionales y en las empresas estatales el CUC y el CUP se contabilizaban uno-uno, dando costos y productividad irreales, explicó a AFP el economista cubano Pavel Vidal, de la misma universidad colombiana.

"El excesivamente sobrevaluado tipo de cambio (...) distorsiona la medición económica y las decisiones que se toman", explicó Vidal, quien afirmó que la unificación debe empezar con fijar tasas reales en las empresas antes de llegar a la población.

De Miranda dijo que la dualidad monetaria "ha producido una inversión de la pirámide social", pues en Cuba un mecánico de autos gana unos 60 CUC a la semana, mientras un cirujano percibe seis veces menos en CUP.

Algunos opinan que la unificación será gradual, entre tres y cinco años, pero otros la esperan pronto.

"¿Qué pasará si mañana eliminan el CUC y todo es en CUP?", le preguntó la AFP al gerente de una tienda estatal en divisas. "Que vendemos todo en un día y después cerramos definitivamente, pues el Estado no tiene divisas para subsidiar eso ni para comprar nuevas mercancías en el extranjero", respondió.

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 1 (ANSA)- Cuba enfrenta dificultades técnicas y una tendencia a la caída de los precios del azúcar en el mercado mundial en su zafra 2012-2013, cuyo plan original es lograr un aumento del 20% de la producción con respecto a 2011-2012.

El plan es una apuesta alta que incluye una mejor administración mediante un nuevo grupo empresarial estatal estrenado en la cosecha anterior, AZCUBA, y una limitada entrada del capital extranjero en la rama.

Análisis oficiales, cuando se acerca el fin de la zafra en mayo próximo, reflejaron como obstáculos a la "meta" el regreso de "dificultades" de anteriores zafras.

El especialista en el tema del diario oficial Granma, Juan Varela Pérez, expuso en un comentario la semana pasada que entre los problemas está que "el reducido número de unidades (fábricas) de mejor molienda (que) no logran los valores que el rendimiento industrial exige y que pudieran compensar en parte el azúcar dejada de producir".

Se sufre nuevamente, además, de falta de caña de azúcar y de problemas organizativos, algunos como la carencia de exigencia, que la industria se empeña en liquidar.

La rama, que fuera la de más ingresos para Cuba por siglos, fue reducida en su potencialidad en 2002 en alrededor de un 50% teniendo en cuenta los bajos precios internacionales.

El incremento que se busca ahora está diseñado para resolver compromisos internos y externos del sector, sin regresar a la antigua opulencia.

Tras el reajuste de inicios de este siglo, las producciones no se han acercado aún a los dos millones de toneladas, frente a más de cinco millones en las mejores épocas de esa industria local. El plan prospectivo de AZCUBA, que dirige actualmente la industria, es de 2,4 millones para 2015.

Tras un ascenso de la producción de 2011-2012 del 17% con respecto a la inmediatamente anterior, a partir de mejores rendimientos industriales, el incremento programado para 2012-2013 actuaría, si se logra, como una base sólida para el plan previsto para 2015.

Son parte de la apuesta una administración más eficiente a través del grupo AZCUBA, creado en sustitución del desaparecido Ministerio del Azúcar, tras considerarse obsoleto, y la participación de una administración brasileña en una central.

La participación brasileña en la fábrica 5 de Septiembre, en la región central cubana, tiene como fin recuperar las capacidades fabriles y la producción cañera de esa instalación.

Sobre el estado del mercado internacional del azúcar, que parece determinante en este esfuerzo cubano, un análisis de la entidad estatal cubana Cubazucar publicado el 23 de marzo reflejó que los precios estaban en Nueva York a 18 centavos de dólar como promedio con reportes de 69 puntos de pérdidas en esa plaza

En tales condiciones nacionales y exteriores, AZCUBA busca mayores aprovechamientos de las capacidades productivas industriales y más calidad de la materia prima, o sea de la caña de azúcar, para un más alto rendimiento.

El grupo empresarial estima además como imprescindible una mayor eficiencia y productividad de la fuerza laboral en el medio centenar de centrales activos, cuatro más que en la zafra anterior.

LA HABANA, 1 ABR (EFE)- Cuba abrió hoy en La Habana la V Convención de Ciencias de la Tierra "Geociencias-2013", que tratará un amplio temario sobre geociencias, geología, geofísica y exploración de petróleo, con la participación de científicos, investigadores, y representantes de empresas de 39 países.

El presidente del Comité organizador del encuentro y de la Sociedad Cubana de Geología, Manuel Iturralde-Vinent, resaltó en la inauguración la importancia de aprovechar mejor los recursos naturales y advirtió sobre la necesidad de prepararse ante los peligros de origen geológico y el cambio climático.

Iturralde consideró que Cuba dispone de innumerables recursos naturales, desde manantiales, minerales, metales como el níquel, cobalto, hierro, cobre y otros, reservas de materiales de construcción y, además, una "tremenda complejidad y variedad" geológica y recursos humanos especializados.

Pero también alertó sobre posibles peligros a los que está expuesta la isla, como terremotos, deslizamientos, derrumbes, oleajes extremos, desplome de cavernas, crecidas de ríos, la elevación del nivel del mar y hasta tsunamis, ante los cuales consideró que es "indispensable" prepararse.

El especialista señaló que la ocurrencia de sismos en la isla no es exclusiva de la región oriental, donde se registran con mayor frecuencia, y señaló que la zona occidental también puede experimentar movimientos telúricos.

Asimismo indicó que "no solo en los océanos Pacífico o Índico existe el riesgo de tsunamis, en el Caribe también, como evidencian los enormes bloques de rocas que arroja el mar".

La primera conferencia del programa, sobre las rutas antropológicas precolombinas del Caribe de la piedra de jade y las características de la actividad de fallas, estuvo a cargo de Antonio García Casco, profesor del Departamento de Mineralogía y Petrología de la Universidad de Granada, España.

La sesión inaugural cerró con la conferencia de Nadine Ellouz Zimmermann, de la Dirección de Geociencias, del Instituto Francés de Energía Renovables, sobre el tema "Caracterización de la actividad de fallas por multi herramientas desde su enfoque oceanográfico. El ejemplo de Haití".

Mañana, la agenda de la Convención comenzará con la apertura de la Feria Geociencias y la sesión teórica abordará los temas exploración de petróleo y gas, un taller sobre la tecnología de perforación de pozos, y un simposio sobre geología, exploración y explotación de níquel.

El programa científico de "Geociencias 2013" incluye hasta el próximo viernes los congresos de Geología, Geofísica, Petróleo, Minería y el de Geoinformática.

MIAMI, FLORIDA, EE.UU. (AP)- Uno de los prisioneros más conocidos en la base naval de Guantánamo dice que la huelga de hambre en el centro de detenciones estadounidense en Cuba incluye ahora a 130 hombres que protestan contra su confinamiento.

Shaker Aamer le dijo a su abogado que él ha perdido 14,5 kilogramos (32 libras) durante la huelga de hambre que comenzó el 6 de febrero. Aamer dijo que guardias del centro han tratado infructuosamente de romper el ayuno.

Aamer nació en Arabia Saudí, pero ha sido residente en Gran Bretaña y Estados Unidos. Existe una campaña internacional para lograr su libertad, luego que Aamer ha pasado más de una década en la prisión sin cargos en su contra. Las autoridades estadounidenses lo acusan de lazos con terroristas.

Aamer habló el viernes con su abogado sobre la huelga de hambre.

Un guardia del centro de detenciones dijo el lunes que 39 prisioneros estaban en ayuno, dos más que la semana pasada.

SANÁ, YEMEN (AP)- Unos 250 yemeníes realizaron una protesta el lunes ante la embajada de Estados Unidos en Saná para demandar la libertad de unos 90 compatriotas detenidos en la base naval de Guantánamo.

Los yemeníes representan la mayor parte de los 166 detenidos en el centro de la base naval estadounidense en Cuba.

La mayoría fueron detenidos en Afganistán luego de la invasión estadounidense en el 2001.

El activista de derechos humanos Abdel-Rahman Barman dijo que las condiciones en la prisión son "muy malas" y que al menos dos de los hombres allí están en huelga de hambre. Un yemení de 32 años murió el año pasado en lo que al parecer fue un suicidio.

El gobierno yemení ha pedido que los prisioneros sean transferidos a Saná.

En empleado de la embajada fue visto aceptando una carta de familiares de los detenidos. No se pudo contactar de inmediato a nadie en la sede diplomática para hacer comentarios.

MIAMI, 1 ABR (DPA) - " Guau!". Las palmas de las manos le daban de tanto aplaudir a una de las asistentes a la primera presentación pública de la disidente Yoani Sánchez en Miami, la capital de un exilio cubano al que la bloguera conquistó hoy con su mensaje.

Varios centenares de personas la recibieron al grito de "libertad, libertad" en un acto que Eduardo Padrón, el presidente del Miami Dade College, promotor del acto, describió como un "acontecimiento histórico".

La autora del blog Generación Y inició en febrero una gira internacional por todo el mundo tras años sin recibir autorización para salir de la isla, y su visita hoy en Miami es una de las más simbólicas.

" Una gran mentira!", gritó la única voz discordante, a lo que le respondió crítico todo el auditorio. Una anécdota entre un público entregado al que Sánchez se ganó con su historias humanas y con la reclamación de que desaparezca la división entre los cubanos de Cuba y los de Miami.

"Nos vamos a necesitar para la Cuba del futuro, los necesitamos para la Cuba presente", dijo Sánchez, de 37 años, en la emblemática Torre de la Libertad, adonde llegaron los primeros exiliados tras la revolución de Fidel Castro.

"Sin ustedes, el país está incompleto", dijo Sánchez a los exiliados. "No podemos permitir que nos sigan dividiendo. No hay un ustedes y un nosotros. Sólo hay un nosotros, no permitamos que nos sigan separando", reclamó Sánchez, ganándose los aplausos.

Antes, en la calle, hubo varias manifestaciones de pequeños grupos a favor y en contra de sus denuncias, apenas unas pocas decenas de personas que se dispersaron más tarde por la lluvia.

Por un lado, estaba el grupúsculo del exilio radical de extrema derecha Vigilia Mambisa, crítico con Sánchez, pero que puntualizó que no era un "acto de repudio", término con que se conocen en la isla los actos populares generalmente organizados por las autoridades contra disidentes.

Por otro lado, el exilio moderado, muy próximo a la bloguera. Y por último, varios simpatizantes castristas que reclamaron el final del embargo económico de Estados Unidos a Cuba.

La disidente, que recibe más de 15 millones de visitas al mes en su blog, traducido a 20 idiomas, y que reúne a más de 500.000 seguidores en twitter, llegó a Miami, capital del anticastro, el jueves. Tras varios días de visita privada a familiares y amigos, hoy tuvo una cargada agenda pública.

Sánchez apareció vestida de blanco y con su característica melena colgando sobre su hombro izquierdo, y decidió leer de inicio un texto en el que narró una anécdota sucedida hace años en Berlín. "Un joven me preguntó: ¿Eres de la Cuba de Fidel o de la Cuba de Miami? Yo le respondí que soy cubana de José Martí".

En su intervención más personal, dio las gracias al Premio Nobel de Literatura Mario Vargas Llosa porque su novela "La Guerra del Fin del Mundo" la unió al que ahora es su marido y padre de su hijo Teo, y contó cómo tras estar en Suiza decidió volver a su país, desde el que denuncia a través de Internet y twitter la falta de derechos civiles.

Para un futuro asegura que optará por el periodismo y no por la política, y sobre el embargo insistió en su defensa del levantamiento.

"Está sobredimensionado por el gobierno cubano para desviar la atención de cuestiones más importantes. Hay opiniones diferentes entre los activistas, pero no es un elemento de desunión. Si se produce, será un cambio más simbólico que realista", afirmó.

La disidente, que recibió como regalo la bandera de los Estados Unidos que ondeaba en el Capitolio durante su reciente visita a Washington, defendió que ningún gobierno ha financiado su gira.

Y sobre las posibles represalias tras su regreso, aseguró estar "preparada para todo" desde la primera vez que escribió su primer texto: "Si pasa lo peor, me voy en paz, he vivido la vida como quería".

Sánchez recibió las llaves de la ciudad de Miami y la medalla presidencial del Miami Dade College, entregada a líderes internacionales como Bill Clinton, Lech Walesa y Mijail Gorbachov.

"Tan cerca, pero tan lejos", comparó Cuba con Miami, donde encontró "un exilio plural, democrático e inclusivo". "Así me gustaría que fuera la Cuba de allá", deseó.

MADRID, 1 ABR (EFE).- Rosa María Payá, hija del opositor cubano Oswaldo Payá, regresa en los próximos días a la isla "satisfecha" de los apoyos recibidos en España y en otros países europeos a favor de que se abra una investigación internacional sobre la muerte de su padre el año pasado y de una transición en Cuba.

"Tenía los objetivos de implementar esta investigación internacional y apoyar la causa de los derechos en Cuba a través de iniciativas concretas como el Proyecto Varela o el Camino del Pueblo, y en este sentido me voy con esperanzas porque hemos empezado a dar pasos definitivos", señaló hoy Rosa María Payá en una entrevista con EFE en Madrid.

La hija del fallecido opositor se refería a sus gestiones ante la ONU en Ginebra, y ante el Parlamento Europeo en Bruselas, donde pidió que se respalde su petición para que una comisión internacional independiente investigue las circunstancias del accidente de tráfico en el que fallecieron su padre y otro opositor, el pasado julio en Cuba, cuando conducía el joven político español Ángel Carromero.

"Se van a poner en marcha varias iniciativas en los próximos días. Y espero un pronunciamiento del Parlamento Europeo en el futuro cercano sobre la investigación internacional acerca de la situación de represión en Cuba y en apoyo a las demandas que el mismo pueblo cubano ha hecho a favor de sus derechos", señaló Paya.

"Mi objetivo era reunir toda la solidaridad y el apoyo que estaba disperso y comenzar a darle una orientación y un sentido para ser más efectivos. En ese sentido, me voy más o menos satisfecha aunque no lo estaré por completo hasta que no se abra la investigación internacional y no logremos los derechos en Cuba", subrayó.

A las iniciativas ante la ONU y el Parlamento Europeo se sumó estos días Estados Unidos, donde la portavoz del Departamento de Estado, Victoria Nuland, dijo que su gobierno apoya las peticiones para que se abra una investigación independiente sobre la muerte de Oswaldo Payá y Harold Cepero.

En España, se mostró agradecida del apoyo recibido de partidos como el Popular (PP) y Unión Progreso y Democracia (UPyD), y recordó que fue recibida por el ministro de Asuntos Exteriores, José Manuel García-Margallo.

"El ministro nos ha prometido que España no va a interferir en nuestros esfuerzos por realizar una investigación internacional, y esto es un avance para nosotros", afirmó Payá.

La joven mantiene que la muerte de su padre no fue un accidente, como declaró recientemente Ángel Carromero en una entrevista con el diario "The Washington Post", aunque el Gobierno español -que logró que viniera a España el pasado diciembre para cumplir la pena de cuatro años impuesta en Cuba por homicidio imprudente- respalda la versión oficial.

Rosa María Payá, que se entrevistó con Carromero en Madrid, asegura que las declaraciones de éste "sólo confirman lo que ya sabíamos, en base a las declaraciones de la policía el día del accidente, los mensajes que ya son públicos en los que los dos muchachos extranjeros (el español y un político sueco que viajaba con ellos) pedían auxilio y decían que habían sido embestidos por otro auto".

Afirmó que "me gustaría despedirme" de Carromero antes de volver a Cuba el próximo miércoles, y que en su primera reunión, "teníamos mucho de qué hablar. Me sentí muy bien después de haber tenido ese encuentro que estábamos pidiendo desde el principio".

"Lo que me contó me pareció muy racional y coherente", dijo Rosa María, que añadió que "es un muchacho que ha sufrido mucho y sigue sufriendo, es una víctima más en toda esta tragedia, y sigue siendo tratado como un culpable".

También agradeció "su valor y el coraje de decir públicamente la verdad y de entrevistarse conmigo" y de estar "dispuesto a colaborar en nuestros esfuerzos por esta investigación internacional".

Acerca de por qué Carromero decidió hablar a un periódico y no ante los tribunales, Rosa María Payá se limitó a decir que "es la manera que él escogió, el tendrá sus razones, yo estoy satisfecha de que lo haya hecho".

La hija de Payá reiteró su denuncia de que su familia "está siendo intimidada y amenazada de muerte, y ya sabemos que estas amenazas no se quedan en palabras", señaló.

MADRID, 1 ABR (EFE).- La plataforma "Cuba Democracia Ya!" pidió hoy a Amnistía Internacional en España que declare a la activista de derechos humanos Sonia Garro, detenida en La Habana desde el pasado 18 de marzo de 2012, "prisionera de conciencia".

Sonia Garro es miembro de organizaciones como las Damas de Blanco y la Fundación Afrocubana Independiente y está acusada por los delitos de tentativa de asesinato y desorden público, por los que lleva presa desde el 18 de marzo de 2012 sin haberse celebrado aún juicio.

"En Cuba cuando te quieren denigrar te acusan de lo que sea. No se ha dicho con quién tuvo tentativa de asesinato, simplemente le han imputado un cargo, es algo muy común", denuncia en declaraciones a Efe Rigoberto L. Carceller, presidente de honor de "Cuba Democracia Ya!" en España.

Según la versión de Cacerell, Sonia Garro se encontraba en un acto de reivindicación en La Habana cuando tanto ella como su marido, Ramón Alejandro Muñoz, fueron detenidos.

"No han hecho más que reivindicar una serie de derechos en una plaza pública, a plena luz del día, y por ello llevan más de un año presos", lamenta Carceller.

El opositor cubano cree que el hecho de que en ese acto se estuvieran pidiendo "derechos para los negros" fue el detonante para que Garro, afrocubana, fuera detenida.

"Es un tema muy sensible porque los Castro no aceptan que un negro reivindique sus propios derechos ya que, según ellos, Fidel ya se los otorgó", dice.

Amnistía Internacional considera prisionera de conciencia a "toda persona encarcelada por sus convicciones políticas, religiosas o cualquier otro motivo de conciencia, así como por su origen étnico, sexo, color, idioma, origen, situación económica, nacimiento, orientación sexual u otras circunstancias, siempre que esa persona no haya recurrido a la violencia ni propugnado su uso".

SAN JOSÉ, 1 ABR (DPA) - El cantautor cubano Silvio Rodríguez considera que las reformas económicas que impulsa el presidente cubano Raúl Castro son imprescindibles y realistas, aunque admitió que esos cambios tienen sus "riesgos", según dijo en una entrevista publicada hoy por el diario costarricense "La Nación".

No obstante, las reformas se realizan sin renunciar "a la Cuba soberana, latinoamericana y solidaria, de cara a los más necesitados, que siempre hemos sido", afirmó Rodríguez, que el 12 de abril ofrecerá un concierto en Costa Rica.

"Ahora Cuba está entrando en una etapa económicamente más realista, que tiene riesgos, y que yo creo imprescindible para que avancemos", dijo el cantautor.

SAN JOSÉ, 1 ABR. (NOTIMEX).- El cantautor cubano Silvio Rodríguez aseguró que su concierto de la semana próxima en esta capital incluirá abundancia de música y quizá algo de poesía.

Rodríguez dijo, vía electrónica, al diario costarricense La Nación, que, de su anterior presentación en este país, hace 24 años, recuerda la lluvia.

Respecto a detalles del próximo concierto en esta ciudad, respondió que la presentación incluirá: "Música, mucha música, gracias a los extraordinarios músicos que me acompañarán, y Dios quiera que alguna poesía".

Rodríguez se declaró "muy gustoso de regresar a Costa Rica". De su anterior visita a este país, dijo que "recuerdo que caían aguaceros después del mediodía", en alusión al período de lluvia que en esta nación centroamericana se desarrolla anualmente de mayo a noviembre.

"Y también que fueron los últimos conciertos que hice con la banda AfroCuba", indicó.

La anterior presentación del artista se registró en septiembre de 1989, en el capitalino Teatro Popular "Melico Salazar".

Rodríguez se apresta a ofrecer su próximo concierto en territorio costarricense, el 12 de este mes, en el Estadio Ricardo Saprissa, en la periferia norte de esta capital.

La jornada incluye la participación del grupo musical costarricense Malpaís. Los precios de los boletos, a la venta en un sitio en Internet y en lugares específicos en esta capital, van de 60 mil a 17 mil colones (aproximadamente de 120 a 34 dólares).

LA HABANA, 31 MAR (XINHUA) -- La 18 Bienal Internacional de Humorismo Gráfico Cuba 2013 se inició hoy, bajo los auspicios del Círculo de Humoristas e Historietistas de la Unión de Periodistas de Cuba y el Museo del Humor de San Antonio de los Baños, localidad de la provincia de Artemisa, vecina de La Habana.

El evento, que concluye el próximo miércoles, tiene el coauspicio de la Federación Latinoamericana de Periodistas y la Dirección Provincial de Cultura de Artemisa, y se propone borrar fronteras entre los caricaturistas frente al orden hegemónico imperial, dijo la directora del Museo del Humor, Isel Chacón. "¿Verdades o Intereses?" es el tema de la Bienal con subsección en La Habana, en la cual concursan con tema libre en las categorías, humor general, sátira política, historieta y fotografía humorísticas y caricatura personal.

En la cita se conferirá el Premio on line "Tomy", en recuerdo al caricaturista Tomás Rodríguez Zayas, a la obra que mejor exprese la manipulación mediática de la realidad cubana bajo el lema "Mentiras sobre Cuba". Asimismo se otorgarán otros premios como el Eduardo Abela, máximo galardón en homenaje a ese destacado caricaturista cubano (1889-1965), y como ya es tradición, instituciones culturales y sociales de la Isla se suman al concurso con diferentes reconocimientos.

Además de las 202 obras en competencia de 21 países, durante los cuatro días habrá exposiciones y talleres en San Antonio de los Baños y en La Habana, a fin de que los participantes intercambien experiencias, den a conocer su obra y reflexionen sobre el papel del humor en el siglo XXI.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

CARACAS, 1 ABR (EFE).- El presidente encargado de Venezuela, Nicolás Maduro, indicó hoy que la Policía debe ser instrumento de la construcción del socialismo y sus miembros "practicantes de la doctrina de Cristo", bolivarianos y antiimperialistas.

En un acto en la Universidad Nacional Experimental de la Seguridad (Unes) con estudiantes de Policía, Maduro, candidato del chavismo a las elecciones del próximo día 14, indicó que los policías tienen un compromiso con el fallecido presidente Hugo Chávez.

"Ustedes son un instrumento de la construcción del socialismo, siendo hijos ustedes de la mano milagrosa de Hugo Chávez tienen que tener un compromiso eterno en su corazón (...) para ser instrumento de la construcción de la paz", indicó a los estudiantes de la institución creada por Chávez, muerto el pasado 5 de marzo.

Dirigiéndose a los estudiantes, afirmó, además, que "para ser de verdad policías del Siglo XXI tienen que ser profundos practicantes de la doctrina de Cristo cuando decía amaos los unos a los otros como hermanos, tienen que ser profundos bolivarianos".

"Nuestra Policía tiene que ser antiimperialista y tiene que ser humanista", añadió el presidente encargado de un país que el año pasado registró más de 16.000 asesinatos y que lleva 3.400 en lo que va de 2013, según cifras oficiales.

"Están obligados por la patria, en honor a la memoria de ese gigante que tuvimos entre nosotros y que aún nos vigila desde su vida eterna, a ser la mejor Policía en lo humano, lo profesional, en lo científico, en lo moral que jamás haya existido en la historia de esta patria", agregó.

Maduro aseguró, por otra parte, que ya han recibido llamadas de miembros de grupos violentos en zonas humildes de varias ciudades del país para manifestar su deseo de dejar el crimen y su intención de incorporarse "al trabajo, a la vida", en respuesta a una reciente iniciativa del candidato chavista de llamarles a dejar las armas.

Dijo también que la Ley Desarme, un proyecto en el que trabaja la Asamblea Nacional desde hace más de dos años, se va a aprobar "muy pronto" y que se está trabajando para luchar contra los "antivalores de la criminalidad del imperialismo".

Venezuela es uno de los países con mayores tasas de homicidios de América Latina con 55 asesinatos por cada 100.000 habitantes, según datos oficiales.

SANTIAGO DE CHILE, 1 ABR (EFE).- El presidente chileno, Sebastián Piñera, sostendrá hoy una reunión con su canciller, líderes parlamentarios y presidentes de partidos políticos para analizar la estrategia de su país ante la demanda anunciada por Bolivia para obtener una salida soberana al mar.

Según informó hoy la Presidencia, Piñera, acompañado por el ministro de Relaciones Exteriores, Alfredo Moreno, recibirá a las 14.00 hora local (17.00 GMT) en el Palacio de la Moneda a los presidentes de partidos políticos con representación parlamentaria.

A la cita también asistirán los presidentes del Senado y de la Cámara de Diputados, así como los integrantes de las comisiones parlamentarias de Relaciones Exteriores.

En el encuentro se analizará la estrategia de Chile frente a la decisión de Bolivia, anunciada por el presidente Evo Morales el pasado 23 de marzo, de presentar próximamente en la Corte Internacional de Justicia (CIJ) de La Haya una demanda contra Chile para obtener una salida soberana al mar.

Bolivia perdió su acceso al Pacífico en una guerra librada contra Chile entre 1879 y 1883, cuyo resultado quedó establecido en el Tratado de 1904, que estableció la soberanía chilena sobre territorios que antes eran bolivianos.

Sobre la reunión convocada para este lunes, el presidente del Senado chileno, el democristiano Jorge Pizarro, opinó, en declaraciones a la edición digital del diario El Mercurio, que "hay que seguir con la lógica de consensuar la respuesta de Chile".

"También debemos ser capaces de definir una estrategia hacia el futuro no solo con Bolivia, sino que con el resto de los países, sobre todo de Latinoamérica, para informar lo que es la postura chilena", apuntó el parlamentario de la oposición.

A su juicio, Chile debe "socializar lo que ha sido la implementación del Tratado de 1904 y las facilidades y beneficios de los cuales Bolivia goza estos días en los puertos chilenos y en todas las materias de libre tránsito y de orden comercial".

Pizarro resaltó además que "a Chile no le interesan ni le convienen los conflictos" y, por lo tanto, en su opinión se debe "abrir espacios de diálogo con otros actores en Bolivia y con el resto de los países vecinos y de Latinoamérica".

CIUDAD DE PANAMÁ, 1 ABR (DPA) - Representantes de los países que integran la Organización Mundial de Aduanas (OMA), apoyaron hoy en Panamá, en el Contexto de la XVI Conferencia Regional de Aduanas de América y del Caribe, el aumento de la cooperación internacional en la lucha contra el narcotráfico y el contrabando.

El anuncio del compromiso fue hecho este lunes en la capital panameña por el secretario general de la OMA, el japonés Kun a la seguridad.

Señaló que el comercio global es cada vez más "complejo y dinámico", y que la comunidad internacional está empeñada en la adopción de iniciativas que ayuden al comercio exterior y al aumento de la seguridad en la cadena de suministros para enfrentar a las organizaciones criminales.

En la conferencia aduanera participan delegados de Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, España, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, Portugal, República Dominicana, Uruguay y Venezuela, y observadores de Canadá, China, Francia, India, Rusia, y Saint Kitts and Nevis.

Mikuriya indicó que la OMA ha identificado cinco áreas de riesgo: fraude comercial (tabaco y la recolección oportuna y eficiente de impuestos), los narcóticos, medicamentos genéricos y piratería de la propiedad intelectual, la seguridad (tráfico de armas) y medio ambiente (tráfico de especies nativas).

El directivo japonés destacó que hay importantes avances en el intercambio de información y a las innovaciones tecnológicas introducidas en los recintos aduaneros para la detección del tráfico ilícito de carga y sustancias prohibidas dentro de contenedores.

En el otoño de 2012, la OMA organizó dos operaciones contra el tráfico de drogas, uno centrado en la metanfetamina transportados desde África a Asia por vía aérea pasajeros, y las otras drogas ilícitas y precursoros de drogas dirigidos a ser transportados a través de servicios de correos y canales de mensajería urgente.

Mikuriya subrayó que la adopción de estándares internacionales en materia aduanera ha contribuido a "disminuir riesgos" en la región.

En ese sentido, destacó el papel de Panamá como punto de contacto con Centroamérica y el Caribe del comercio regional y centro de reexportación de mercaderías.

Al respecto, el subdirector de Logística de la Dirección de Aduanas de Panamá, Ricaurte Arrocha, planteó que en los últimos tres fueron retenidos en este país más de 1.400 contenedores, de los cuales un 60 por ciento está vinculado al quebranto de propiedad intelectual, falsificación y piratería.

El otro 40 por ciento retenido incluye lotes de cigarrillos no aptos para el consumo humano, maderas de árboles protegidos y productos químicos, precisó el funcionario.

Arrocha reseñó que en 2012 cerca de los casi seis millones de TEU (contenedores de 20 pies de largo) que pasaron por este país, de los que 23.000 de ellos fueron controlados con rayos X. Recalcó que gran parte de la carga falsificada proviene de Asia y es transportada a través del Canal de Panamá hacia Sudamérica.

En 2012, investigadores y ejecutivos de firmas tabacaleras denunciaron en la capital panameña que las redes del crimen organizado que manejan el contrabando de cigarrillos apuntan cada vez más a México y Brasil para generar ganancias ilícitas, las cuales ayudan a financiar el terrorismo y la compra de armas.

La Oficina Nacional de Naciones Unidas contra la Droga y el Delito calcula en 870.000 millones de dólares las ganancias que genera cada año el crimen organizado en el mundo, especialmente a través del narcotráfico, el tráfico ilegal de personas, de armas y de inmigrantes.

BERLÍN, 1 ABR (REUTERS) - Alentado por finanzas sólidas, exportaciones crecientes y bajo desempleo, Alemania se ve cada vez más a sí misma como el único adulto de Europa, responsable por alinear a niños caprichosos para mantener a la familia unida.

Los niños no lo están disfrutando. Algunos, como los chipriotas y los griegos y muchos italianos y españoles, están abiertamente resentidos con "Mutti" (mamá), como funcionarios de Berlín llaman privadamente a la canciller Ángela Merkel. Otros, como los franceses, están enojados.

El clima entre los políticos y funcionarios alemanes denota seguridad en su economía junto con una sensación de deber parental de proveer a la zona euro con su firme liderazgo, incluso si eso los vuelve impopulares en Europa.

"Los políticos alemanes han llevado su recientemente descubierto estatus con algo cercano al entusiasmo", dijo el economista jefe del Centro para la Reforma Europea, en la última edición del boletín del centro de estudios con sede en Londres.

"Rutinariamente les dicen a los otros países de la zona euro cómo manejar sus economías, citando Alemania como un modelo para la unión monetaria como un todo", agregó.

La visión de Berlín, establecida en base a una serie de políticos que hablaron bajo condición de anonimato, es que Alemania tiene una responsabilidad única para la supervivencia del área de moneda única como su mayor y más dinámica economía.

El subtexto es que desde que los alemanes son los principales contribuyentes en los rescates y tienen más que perder en cualquier colapso de la unión monetaria, deben asegurar que sus socios reduzcan sus déficits, implementen reformas y eviten los errores que podrían hundir al euro.

La confianza alemana en la habilidad de la Comisión Europea y el Banco Central Europeo para mantener un curso firme sin ceder a la presión política es limitada.

Por eso la insistencia de Berlín en involucrar al Fondo Monetario Internacional en todos los rescates financieros de la zona euro y su propio deseo de jugar al policía malo, incluso si eso significa que Merkel sea representada siendo quemada en una esfígie o vestida con el uniforme nazi por manifestantes.

Algunos socios europeos y muchos economistas argumentan que su receta de una contracción fiscal simultánea en toda Europa está profundizando la recesión y aumentando el desempleo y podría convertir la crisis de deuda soberana en un tsunami social y político.

"Prolongar la austeridad hoy tiene el riesgo de no lograr una reducción en los déficits pero la certeza de volver a los gobiernos impopulares para que los populistas se los devoren cuando llegue el momento", advirtió el presidente francés, Francois Hollande, la semana pasada.

"Acepto perfectamente que los países europeos tienen que ser rigurosos, y Francia primero que nadie. Pero no la austeridad porque quedarse con la austeridad condenaría a Europa no sólo a una recesión sino a una explosión", agregó.

Desde Merkel hacia abajo, los líderes alemanes sienten que los franceses no han tomado la medida de la crisis que Europa y su propia economía enfrentan.

"Hay falta de voluntad, falta de conciencia. Lo que se necesita es un giro en u de emergencia", dijo el legislador alemán francófono, agregando que "aún no hay claridad sobre los planes de reducción del déficit".

HOMBRE ENFERMO

A los líderes alemanes les gusta recordar a los visitantes que hace una década su país fue calificado en la portada del semanario The Economist como el "hombre enfermo de Europa" por su rígido mercado laboral, burocracia ineficiente y baja competitividad.

"Somos un ejemplo bastante bueno de una historia de éxito", dijo un político de alto nivel que estuvo en la oposición en el 2003 cuando el canciller social demócrata Gerhard Schroeder realizó una dura reforma de las leyes laborales y redujo los beneficios a los desempleados.

La celebración bipartidista del mes pasado de la "Agenda 2010" de Schroeder mostró un amplio consenso en que las reformas habían generado un milagro laboral ejemplar, aún cuando miles de personas en Alemania ahora trabajan por sólo 3 euros la hora.

Cualquiera sea el resultado de la elección general de septiembre, una "gran coalición" existe de facto sobre muchos temas políticos entre los conservadores de Merkel y los social demócratas.

MAREA (SIRIA), 1 ABR (DPA) - La guerra civil en Siria se ha convertido en un lugar especialmente peligroso para periodistas y no sólo por los bombardeos aéreos y los francotiradores.

Los informadores tienen que ir con cuidado para no ser víctimas de un secuestro. Sobre todo después de que un empresario sirio que vive en Kuwait pusiese precio a la cabeza de los informadores que no están en la línea del régimen de Damasco.

"Ah, usted trae un periodista", dijo un joven de larga barba, que vigila un tribunal de la pequeña ciudad siria de Tel Rifaat. Y sonríe. A Mohammed Nur Amuri, que dirige el centro de medios en la ciudad vecina de Azaz le hace poca gracia. "Con una oferta de tanto dinero, uno flaquea y puede entregar a un periodista a las fauces del régimen", dijo. Y es que el empresario residente en Kuwait acaba de ofrecer unos 100.000 euros (128.000 dólares) por cada reportero de los canales de noticias árabes Al Yazira o Al Arabiya que sea secuestrado. Con esa suma, uno se puede construir una buena casa en Siria.

Hasta la fecha muchos periodistas han sido bien acogidos en Siria.

En las zonas controladas por los insurgentes se les ofrece lugares para dormir y comida. Pero cuanto más dura el sangriento conflicto, más se quiebra la confianza. "Cada vez que un reportero viene, horas después el régimen ataca con misiles o con sus bombardeos", afirma un miembro del comité civil de la pequeña ciudad nortea de Marea, a 25 kilómetros al norte de Aleppo.

Tampoco Hassan Mohamem Karuh, presidente del comité, sabe muy bien a qué atenerse con los extranjeros a los que les muestra los cráteres que han dejado las bombas o los tejados dañados de su ciudad. "Yo creo que la mitad de esos periodistas son espías", dijo. Karuh es empresario. Cuando comenzó la revolución contra el presidente sirio Bashar al Assad, él vivía sin problemas en Dubai, donde tiene un centro de belleza para hombres.

Amuri es venolido desconfiado. Se compró una buena cámara y envía fotos y videos desde su ciudad a las televisiones árabes y las agencias de noticias internacionales.

En la actualidad, hay varios periodistas extranjeros que se encuentran en manos de las fuerzas de seguridad sirias, entre ellos figura probablemente el estadounidense Austin Tice, que hasta agosto de 2012 estuvo con los combatientes del Ejército Libre de Siria.

También en la provincia de Idlib desaparecieron en noviembre pasado dos periodistas occidentales: el estadounidense James Foley y un colega, cuya familia no quiere que su nombre se haga público. En su caso, la oposición siria estima que han caído en manos de un grupo armado que no tiene nada que ver con el régimen de Damasco.

Un opositor kurdo, que intenta mediar en el caso, fue capturado por una banda de la que se sabe poco. Posteriormente fue liberado a la fuerza por los insurgentes. Y asegura: "Cuanto más dure el conflicto, lamentablemente mayor será el caos".

KABUL ISLAMABAD, 1 ABR (EFE).- El apoyo de Pakistán está considerado clave para el éxito del proceso de paz afgano, pero tras meses de contactos estériles Kabul parece dispuesto a intentar el diálogo con los talibanes sin la mediación de Islamabad.

La semana pasada, el portavoz de Asuntos Exteriores afgano, Janán Muszai, constató a EFE que ante la ambigüedad paquistaní el Gobierno afgano se prepara para buscar la paz por su cuenta.

La advertencia llegó días antes de que el presidente afgano, Hamid Karzai, partiera hacia Doha para reunirse el domingo con las autoridades cataríes con vistas a abrir una vía de diálogo en el emirato con la insurgencia talibán, que tiene allí representación.

Los integristas, sin embargo, han ninguneado reiteradamente al Ejecutivo de Karzai por considerarlo una marioneta de EEUU y la comunidad internacional, y de momento no han mostrado interés en participar en esta nueva iniciativa, la enésima de los últimos años.

Tras más de una década de guerra, el Gobierno de Karzai se ve en la necesidad de encontrar una salida dialogada al conflicto ante la próxima retirada del paraguas protector de las tropas de la OTAN, que finalizarán su repliegue en 2014.

La impresión entre analistas y miembros de la diplomacia occidental en Islamabad es que Pakistán sigue su tradicional política de aproximación a los seguidores del mulá Omar como forma de asegurarse para los próximos años un gobierno amigo en Kabul.

Los talibanes se nutren esencialmente de la etnia pastún, mayoritaria en Afganistán y también presente en Pakistán, mientras que el resto de etnias afganas, que actualmente copan muchos puestos destacados, son percibidas como menos próximas a Islamabad.

A pesar del endurecimiento de su postura, Kabul ve impotente cómo se mantiene el papel crucial de Islamabad en cualquier esfuerzo de diálogo con una milicia cuya cúpula se refugia en Pakistán con el supuesto apoyo encubierto del aparato de seguridad paquistaní.

El desencuentro de fondo entre los intereses afganos y paquistaníes ha llevado en las últimas semanas a un cruce de acusaciones y gestos hostiles entre ambas naciones, a veces con la excusa de incidentes en la porosa y conflictiva frontera común.

A finales de 2012, Pakistán dio la impresión de abrirse a desempeñar un papel activo en el proceso de paz afgano y se produjo un acercamiento que hoy cada vez parece más un espejismo que un cambio de actitud real.

Las autoridades paquistaníes liberaron en noviembre a una decena de talibanes afganos para favorecer la reconciliación, un gesto que fue muy alabado tanto por Kabul como por la comunidad internacional.

Meses después, los analistas opinan que se trataba de un guiño de Islamabad a la cúpula insurgente, que desconfía de las intenciones de un país que coquetea tanto con ellos como con su mayor enemigo, EEUU, cuyos planes en Afganistán después de 2014 aún no son claros.

"El problema ahora es que el Gobierno de Kabul no es la entidad con la que hay que negociar el futuro de Afganistán", reconoció a Efe el analista paquistaní Fazal-ur Rehman, director del Instituto de Estudios Estratégicos de Islamabad (ISSI).

"Negociar con el Gobierno de Karzai no se corresponde con la realidad en el terreno, porque no tiene poder real y es una entidad creada por los 'managers' (EEUU)", añadió Rehman, cuya institución está bien conectada con la cúpula militar paquistaní.

Esta postura, compartida por otros analistas locales y extranjeros en Pakistán, evidencia que Islamabad no tiene en cuenta al Gobierno afgano como interlocutor y parece haber acabado con la paciencia de las cada vez más aisladas autoridades de Kabul.

El analista afgano Ahmad Saidi secundó esa impresión al afirmar que "Pakistán nunca se toma en serio el proceso de paz en Afganistán" y culpó a su propio Gobierno de ello por ser "demasiado condescendiente" con los regates de Islamabad.

Para añadir confusión al panorama, Pakistán se halla inmerso en un proceso electoral de pronóstico incierto que se suma al previsto relevo a final de año del máximo responsable del Ejército.

Los observadores, sin embargo, no prevén un vuelco en la política paquistaní respecto a Afganistán, país que vivirá sus propios comicios presidenciales el año que viene, en plena fase final de la retirada aliada.

SEÚL, 1 ABR (EFE).- La presidenta de Corea del Sur, Park Geun-hye, ordenó hoy al Ejército "responder con fuerza" sin tener en cuenta "consideraciones políticas" en el caso de un ataque de Corea del Norte, que protagoniza estos días una intensa campaña de amenazas.

"Si se produce cualquier provocación contra nuestros ciudadanos y nuestro país, debemos responder con fuerza en la etapa inicial, sin tener en cuenta consideraciones políticas", aseguró Park en una reunión con el ministro de Defensa del país, Kim Kwan-jin.

"La razón de ser de las Fuerzas Armadas es proteger al país y al pueblo de las amenazas", argumentó la presidenta, que solo un mes después de asumir oficialmente el cargo en febrero está afrontando una de las mayores crisis de los últimos años en las relaciones entre Sur y Norte de esta nación dividida.

Park Geun-hye, primera mujer en alcanzar la presidencia de Corea del Sur, ya ha advertido en ocasiones anteriores de que responderá con dureza a hipotéticos ataques del Norte, aunque a su vez mantiene la postura de mejorar las relaciones con el país vecino e incluso prestarle ayuda humanitaria.

Por su parte, el líder de Corea del Norte, Kim Jong-un, aseguró ayer que el régimen seguirá avanzando en el desarrollo de armas nucleares y ampliará su arsenal, tan solo un día después de disparar la tensión al asegurar haber entrado en "estado de guerra".

Las amenazas del régimen a Corea del Sur y EE.UU. han sido prácticamente diarias desde que el pasado día 7 la ONU ampliara sus sanciones a Corea del Norte por su prueba nuclear del pasado febrero.

También contribuyen a elevar la tensión los ejercicios de defensa conjuntos en territorio surcoreano de Seúl y Washington, que incluyen submarinos y aviones con capacidad nuclear y han sido duramente condenados por Corea del Norte al considerarlos un "ensayo de invasión" de su país.

EE.UU. mantiene 28.500 efectivos en Corea del Sur y se compromete a defender a su aliado en caso de ataque del Norte.

JARTUM, 1 ABR (EFE).- El presidente sudanés, Omar Hasan al Bachir, anunció hoy la puesta en libertad de todos los presos políticos del país para allanar el camino hacia un diálogo nacional entre todos los partidos y redactar una nueva Constitución.

"Hemos preparado el ambiente para garantizar las libertades de individuos y grupos, y, para demostrarlo, anunciamos nuestra decisión de liberar a todos los presos negociar con los rebeldes en las provincias de Kurdufán del Sur y el Nilo Azul para mantener la paz.

Al Bachir, en el poder desde hace más de dos décadas, anunció recientemente en una entrevista que no tiene intención de presentarse a las elecciones presidenciales de 2015.

A lo largo del año pasado, el país registró protestas de diferente intensidad contra la carestía y para pedir la caída del régimen de Jartum, que fueron reprimidas por las autoridades.

Al Bachir accedió a la jefatura de Estado tras un golpe militar el 30 de junio de 1989 y ganó las pasadas elecciones celebradas en 2010, boicoteadas por los partidos de oposición que denunciaron fraude en los comicios.

El anuncio de hoy se enmarca dentro de una serie de pasos hacia la distensión adoptados en las últimas semanas por Bachir, quien hará una visita oficial dentro de unos días al vecino Sudán del Sur para fortalecer los lazos bilaterales, en su primer viaje a ese país desde que se independizó de Sudán en julio de 2011.

Los dos países adoptaron en marzo varios acuerdos en Adis Abeba para reanudar la producción y exportación de petróleo y para poner en marcha los tratados suscritos en materia de seguridad, así como el desarrollo de una zona desmilitarizada y la renuncia a apoyar y acoger en territorio propio a grupos rebeldes.

Editora: Raquel Román Gambino **Sala Digital:** Lázaro Zada Carpio

Asistente de Edición: Sindy Milanés Martínez **Selección Internacional:** Carlos A. Glez. Álvarez

Correctora: Raquel Román Gambino

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
